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Année de la vocation 

Habilités à témoigner 
A quoi notre baptême nous engage-t-il ? Notre diocèse a choisi ce thème des 
vocations pour cheminer tout au long de l’année pastorale. Dans ce dossier 
de rentrée vous découvrirez des axes de réfl exions à vivre en paroisse ou en 
mouvement, quelques initiatives relayées par des services... Tout ceci dans 
l’optique de prendre toujours plus à cœur notre appel à devenir disciple 
au cœur de ce monde. Nous laissons la parole au père Jean-Baptiste Sèbe, 
Délégué épiscopal à la formation qui nous introduit dans cette année.

Baptisés tout jeune, nous ne gardons aucun 
souvenir de l’événement. Ce n’est que peu 
à peu que nous découvrons les richesses 
dont il est porteur. Les communautés parois-
siales qui accueillent des catéchumènes se 
trouvent elles aussi sensibilisées au chemin 
qu’il inaugure concrètement dans la vie des 
personnes qui le reçoivent. 
En ouvrant pour le diocèse de Rouen, une 
année consacrée à la vocation baptismale, 
nous avons là une chance véritable de 
prendre la mesure du don qui nous est fait. 
Accueillir le don de Dieu est l’itinéraire de 
toute une vie : il mobilise notre intelligence, 
notre vie spirituelle, notre charité. 

Consacrés par l’Esprit Saint 

Les baptisés sont consacrés par l’Esprit Saint, 
l’Esprit même de Jésus. « Consacré », l’ex-
pression peut paraître forte. Pourtant, elle 
indique que rien ni personne ne pourra nous 
séparer du Christ. Cette consécration ne 
nous met pas à part du monde mais nous 
habilite à parler du Christ et de l’Evangile. 
Pour en parler, la foi chrétienne va rete-

nir que la consécration est royale : n’ayons 
pas peur des mots. Nous sommes précieux 
aux yeux de Dieu. Mais cette consécration 
est également un envoi. Les baptisés sont 
envoyés, mais jamais seuls. Jésus les avait 
envoyés deux par deux. Cet envoi se vit avec 
l’Eglise, au nom du Christ. Cet envoi est pro-
phétique. Le prophète n’est pas un oiseau 
de malheur. Il rappelle à temps et à contre-
temps la fi délité de Dieu à l’humanité. Les 
baptisés vivent dans une relation person-
nelle avec Dieu. Par leur manière d’être, ils 
appellent le monde à y entrer. Ils prient dans 
et pour le monde. Consacrés, envoyés, ani-
més par l’Esprit de Dieu, cette triple dimen-
sion se conjugue dans différents états de vie. 
Dans le baptême, Dieu appelle : veux-tu ? Le 
baptême est source de toutes les vocations 
comme réponse libre et personnelle.
Ainsi, par exemple : veux-tu aimer ta 
femme ? Veux-tu aimer ton mari en donnant 
ta vie pour lui ?  Veux-tu dans le mariage 
être témoin de Dieu qui aime d’un amour 
fi dèle, libre, qui porte du fruit, qui ne peut 
être détruit ? 

Père Jean-Baptiste Sèbe 

Questions au père Jean-Baptiste Sèbe

« Qu’as-tu fait de ton Baptême1 ? »
Vous avez conçu le livret de formation 
dans sa première partie comme un outil 
clé en mains à l’attention des paroisses 
et des mouvements. Quatre rencontres 
pour approfondir le sens de son 

baptême. Comment la communication 
aux paroisses, ou aux mouvements va se 
faire autour de cette proposition ?
Une communication originale va être faite 
par mailing pour annoncer la publication du 
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livret. Les curés de paroisse, les prêtres, les 
responsables de service et de mouvements 
vont recevoir également un petit courrier 
avec quelques recommandations. C’est à 
leur initiative que revient la mise en place des 
groupes mais aussi à la demande des chrétiens 
qui en auront entendu  parler ! D’habitude, le 
livret est un catalogue de formations où l’on 
choisit ce que l’on veut. Cette année, le livret 
est aussi un outil de formation puisque le 
contenu est également dedans. 

Qui aura en charge l’animation de ces 
rencontres ? 
Les rencontres sont livrées clés en main. Il 
s’agit juste de désigner un animateur qui 
régule la parole, toutes les consignes sont 
dans le livret. Ce peut être un temps fort 
d’une paroisse que de programmer sur quatre 
dates ces rencontres. Nous avons voulu que ce 
soit simple et accessible dans le contenu et la 
manière de s’y prendre. Nous souhaitons que 
les chrétiens puissent redécouvrir les richesses 
de leur baptême.  

Dans une 2e partie du livret, il s’agit de 
la réponse de certains services sur cette 
question de la vocation : la catéchèse, 
Liturgie et sacrements, ou encore la 
Pastorale des familles. Une invitation 
pour chaque baptisé à s’engager plus 
auprès des enfants, des familles, des 
catéchumènes ?
L’archevêque et l’assemblée synodale ont 
voulu que l’ensemble des services contribuent 
à la réfl exion selon leurs compétences. A la 
fi n des rencontres, on peut éprouver le désir 
d’aller plus loin, d’approfondir une question. 
Il y a deux manières de le faire. En participant 
à la session interdiocésaine du mois de février 
(22 et 23) où le père Luc Forestier interviendra 
pour reprendre les textes proposés lors 
des rencontres et nous aider à réfl échir aux 
responsabilités auxquelles nous invite notre 
baptême. L’autre façon d’approfondir est de 
participer aux formations proposées par les 
services diocésains (cf. la 2e partie du livret).
 
L’idée n’est-elle pas fi nalement - en 
rappelant la responsabilité de chaque 
baptisé - de permettre aux communautés 
de mieux s’organiser, de les faire réfl échir 

à une meilleure répartition des rôles et 
des missions de chacun ?
L’idée n’est pas de boucher des trous dans 
un organigramme ! Même si l’on a besoin 
que des catholiques s’engagent dans leurs 
paroisses, dans les mouvements, il s’agit 
surtout, par ce parcours, de mesurer la force 
de l’espérance mise en nous par le baptême. 
A nous d’en témoigner ensuite dans la 
disponibilité à l’œuvre de Dieu et le service de 
l’Eglise et du monde.
 
Une question volontairement un peu pro-
vocatrice, pardonnez-moi ! « Du baptême 
découle toute vocation » : est-ce à dire 
que ceux qui ne l’ont pas reçu n’ont pas 
de vocation particulière ?
Il faut s’entendre sur le mot vocation. Si 
vocation désigne un ministère, une charge, 
une mission confi ée par l’Eglise; alors ma 
réponse est non. Dans l’appel que lance 
la vie baptismale, il y a le fait de grandir en 
humanité à l’image du Christ. Je dirai que les 
baptisés partagent plus spécialement ce souci 
de la dignité de toute personne humaine. Ils 
en témoignent au milieu de l’humanité, lui 
rappelant l’appel (la vocation !) que Dieu lui 
adresse ! 

Propos recueillis par Catherine Manné

1 - Célèbre phrase prononcée par le pape Jean-Paul II lors 
de la messe au Bourget, le 1er juin 1980.
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Catéchumènes  

Quelle place pour les 
néophytes ?  

En quoi cette année autour de l’impor-
tance de la vocation baptismale entre-
t-elle en résonnance avec le service que 
vous animez ? 
Les catéchumènes et, dans une moindre me-
sure, les confi rmands ne sont pas toujours 
conscients d’une vocation spécifi que du 
baptisé-confi rmé. Cette année des vocations 
nous rejoint donc dans notre souci d’insister 
sur l’appel particulier adressé à tout chré-
tien : vivre l’appel de Dieu concrètement 
dans tous les aspects de sa vie et faire gran-
dir sa foi au sein et avec l’aide de l’Église.

Les catéchumènes qui demandent le 
baptême le reconnaissent volontiers : 
c’est d’abord une histoire entre Dieu et 
eux. Cela revient-il à dire qu’ils en ou-
blient la communauté des croyants ? 
C’est durant leur parcours que les catéchu-
mènes découvrent l’Église. Il est donc essen-
tiel de profi ter de ce temps pour les inviter le 
plus possible à rejoindre les activités parois-

siales, afi n qu’ils expérimentent la nécessité 
et la richesse d’une vie en Église pour nourrir 
et vivre sa Foi, afi n d’y trouver une aide pour 
la vie quotidienne vers tous les autres.

Comment vivent-ils cette nouvelle res-
ponsabilité baptismale qui les engage ? 
Tous n’ont pas conscience d’une « responsa-
bilité » et ne se sentent pas engagés vis-à-vis 
de l’Église. C‘est pour cette raison que nous 
aimerions inviter nos accompagnateurs à ré-
fl échir à cette question : « comment les aider 
à découvrir qu’ils ont, eux aussi, un rôle à 
jouer dans l’Église et une place à y tenir, tout 
en respectant leur cheminement propre et 
leur rythme ». (On attend quelquefois trop 
et trop vite de nos néophytes).

Et comment leur donner envie de 
prendre toute leur place dans cette com-
munauté qui les accueille ? 
Certaines paroisses vivent des expériences 
riches de « services minimes » : une mission, 
qui peut être simple, confi ée de façon expli-
cite à un confi rmé ou un néophyte. Cela lui 
donne une place reconnue dans la commu-
nauté et donne confi ance. Il n’est pas facile 
en effet à des nouveaux arrivés de s’intégrer 
au milieu de « vieux habitués ».

Quelles propositions de formation, de 
rencontres faites-vous à l’intention de 
ces « jeunes pousses » après le sacre-
ment du baptême ?
Chaque année, le dimanche du « Christ-

Tous les ans, lors de la Vigile pascale, des catéchumènes enfants et adultes 
reçoivent le sacrement du baptême. Cet événement marque l’aboutissement 
de deux longues années de préparation au sein d’une équipe de catéchumé-
nat. En quoi ces nouveaux baptisés sont-ils ferments de renouveau pour nos 
communautés ? Et trouvent-ils leur place au sein de nos assemblées parois-
siales ? Voici quelques-unes des questions posées à Catherine et Jean-Marie 
Véron, responsable du service diocésain du Catéchuménat.
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Roi », les néophytes des 3 dernières années 
sont invités à une journée conviviale de ré-
fl exion et de partage, jusqu’à présent avec la 
participation de l’archevêque. C’est l’occa-
sion de faire le point après quelques mois, 
le plus souvent sur leur vie en Eglise ou le 
pardon par exemple. Par ailleurs, certaines 
paroisses souhaitent mettent en place ou dis-
posent déjà de groupes de néophytes, seuls 
ou avec d’autres chrétiens plus « anciens 

dans la foi », pour des temps réguliers de 
réfl exion.  
Nous envisageons aussi une journée de for-
mation à destination des accompagnateurs 
pour le sensibiliser à cette vocation du bap-
tisé et les aider à faire passer cette notion 
auprès de ceux qu’ils accompagnent. Mais la 
forme, la date et le lieu ne sont pour l’instant 
pas encore défi nis.

Propos recueillis par Catherine Manné

Liturgie et Sacrements   

Propositions autour du 
baptême et du mariage  

Différentes raisons conduisent des parents à 
demander le sacrement de baptême : trans-
mettre ce qu’ils ont eux-mêmes reçu, les faire 
entrer dans la famille chrétienne, demander 
une protection divine, donner des points de 
repère, etc. C’est un point de départ avant 
de pouvoir répondre comme un adulte qui, à 
l’entrée de l’église, demande la foi pour rece-
voir la vie éternelle ! 
La paroisse cherche à faire découvrir aux 
familles la richesse du baptême. Le service 
diocésain de pastorale sacramentelle et litur-
gique propose une formation pour les parois-
siens engagés dans la préparation à ce sacre-
ment1. En partant de la réalité des familles 
actuelles, comment faire entrevoir l’appel que 
Dieu lance à chacun, la manière dont nous 
pouvons répondre à notre vocation baptis-
male et entrer pleinement dans le projet de 
Dieu ? D’une certaine manière, voir les pierres 
d’attente qui vont permettre une préparation 
au baptême ajustée et missionnaire.
Dieu appelle beaucoup d’entre nous à fonder 
une famille en se mariant. Voilà une bonne 

nouvelle, d’autant que le mariage est signe 
d’un grand mystère, celui de l’union du Christ 
et de l’Eglise, à la source du salut. Là encore, il 
y a un décalage entre l’attente des couples et 
la grandeur du don du sacrement de mariage. 
Les paroisses ont la mission d’accompagner 
ces jeunes dans la préparation au mariage, 
de leur faire découvrir la beauté du mariage 
chrétien, de leur proposer une catéchèse. 
Le temps nécessaire pour préparer un ma-
riage est une chance pour penser un itinéraire 
de préparation en s’appuyant sur le rituel. 
Une formation sur l’un des piliers du mariage, 
la liberté, est proposée 2. Il s’agira d’aider les 
chrétiens engagés dans la préparation au 
mariage à présenter la liberté comme une 
réalité nécessaire pour s’engager, comme un 
aspect fondamental pour atteindre le bien et 
répondre à l’appel que Dieu nous adresse. 

Père Alexandre Joly

1 Samedi 23 avril 2016 au Centre diocésain
2 Samedi 27 février 2016 au Centre diocésain

Nous croyons que Dieu est présent dans le monde et dans nos vies. Dieu appelle 
chacun d’entre nous à se réaliser pleinement dans une vie marquée par le service et 
l’amour. L’Eglise a reçu la mission de faire résonner cet appel dans le cœur des hommes. 
Beaucoup de personnes demandent un service à l’Eglise, notamment le baptême 
de leur enfant, ou encore le mariage à l’Eglise. Il revient à nos paroisses de savoir 
accueillir et accompagner, de laisser apparaître l’appel que Dieu leur s’adresse. Le père 
Alexandre Joly nous présente le fruit de la réfl exion du service Liturgie et Sacrements.
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Service diocésain de la catéchèse

Eveiller les enfants à leur 
vocation chrétienne

En cette année des vocations, il 
nous parait important que les en-
fants chrétiens de notre diocèse 
puissent réfl échir à leur propre 
vocation baptismale. Pour per-
mettre aux catéchistes d’aider les 
enfants à découvrir leur vocation, 
nous leur proposons une jour-
née de rencontre sur le thème 
« Accompagner les enfants dans 
leur vocation baptismale ». Tous 
les catéchistes des enfants du pri-
maire y sont invités.

Chaque catéchiste invitée à réfl échir

Pour accompagner les enfants dans le dis-
cernement de leur vocation baptismale, il 
est important que chaque catéchiste ait déjà 
réfl échi à sa propre vocation baptismale. 
Pour cette raison, le matin, nous vivrons une 
rencontre intergénérationnelle. « De l’appel 
de Dieu à la réponse de l’homme en Eglise », 
proposition qui nous guidera chacun dans 
une réfl exion personnelle : qu’est-ce que je 
veux faire dans ma vie, de ma vie ? A quoi 
suis-je appelé ? Comment entendre ces ap-

pels ? Comment les discerner ? 
Avec qui ? Comment répondre 
à ces appels ? La matinée se 
terminera par une liturgie de la 
Parole.
Pour accompagner au mieux les 
enfants, il est également impor-
tant que les catéchistes sachent 
comment « fonctionne » un 
enfant de 7-11 ans. Pour cela, 
l’après-midi, nous avons de-
mandé à Laure Le Grix de La 
Salle, psychologue et psycho-

thérapeute, de nous  donner des points de 
repères sur les dynamismes et les besoins 
vitaux des enfants de cette tranche d’âge : 
comment un enfant de cet âge construit-il 
son espace intérieur ? Comment fait-il sien 
ce qu’il découvre dans la Parole de Dieu ? 
Y-a-t-il des textes bibliques plus adaptés ? 
Quelle est la place du silence, des rites ?
Enfi n, nous présenterons des outils que les 
catéchistes pourront utiliser pour parler des 
vocations auprès des enfants ainsi qu’auprès 
de la communauté paroissiale. 

Carole de Villeroché

La première mission du service de la catéchèse est d’être au service des paroisses 
pour leur permettre d’offrir une proposition de catéchèse à tous les âges de la vie 
avec une attention particulière pour la catéchèse des enfants. Carole de Villeroché, 
directrice du Service de la catéchèse revient sur une journée imaginée autour de 
cette année de la vocation à destination des catéchistes du diocèse. Celle-ci se dé-
roulera le vendredi 2 octobre de 9h30 à 16h15 au Centre diocésain.

Toute vie est vocation ! « Soyez saints comme votre Père 
céleste est saint » (Mt 5,48)

Vendredi 2 octobre de 9h30 à 16h15 au Centre diocésain. 

Contact : Service diocésain de la catéchèse
Carole de Villeroché : 02 35 70 64 64.
catechese-rouen@orange.fr
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Pastorale des familles 

« Grandir avec les événe-
ments de l’existence »

En quoi cette année autour de l’impor-
tance de la vocation baptismale rejoint-
elle le cœur des préoccupations du service 
de la Pastorale des familles dont vous êtes 
membre ?
La vocation, n’est-ce pas répondre à un ap-
pel ? L’apprentissage quotidien de l’ouverture 
à l’autre est un chemin qui  peut nous rendre 
capable de nous ouvrir à de plus grands appels.
C’est aussi dans cette petite communauté de 
base que chacun découvre sa personnalité pro-
fonde dans ce qu’elle a d’unique.
La famille, n’est-elle pas le lieu où on apprend à 
croire, à espérer, à aimer dans le concret de nos 
vies ? Elle est souvent le lieu de la transmission 
de la Foi en paroles et en actes.
Foi, Espérance, Charité… Oui la famille est le lieu 
de vivre profondément sa vocation baptismale. 

La Pastorale des familles a choisi trois axes 
de formation : les veufs et veuves, les per-
sonnes mariées sans enfants et les céliba-
taires. Comment ce choix s’est-il opéré ? 
Quand on parle vocation, on a très vite en tête, 
les grands choix de vie : le mariage et la vie de 
famille qui en découle, la vie consacrée. L’Eglise 
donne toute sa place dans sa prédication, dans 
ses différents mouvements à ces états de vie. 
Or, pour certains ce chemin est comme pertur-
bé, brouillé. Ils ne se reconnaissent pas ou plus 
dans « une » catégorie  et se sentent exclus : 
les couples qui ne peuvent pas avoir d’enfants, 
les veufs ou veuves, le célibataires n’ayant pas 
choisi leur célibat. Pourtant répondre à une vo-
cation, ce n’est pas simplement choisir un état 
de vie mais c’est bien plus grandir à travers les 

événements de l’existence. L’épreuve, le deuil, 
la solitude sont aussi des appels à grandir. 
N’est-ce pas là aussi entendre chaque jour cet 
appel à croire, à espérer, à aimer ? Face à la 
tentation de l’isolement, le soutien de la com-
munauté chrétienne et l’appel à y rester actif 
sont indispensables. 

Concrètement, comment cela va-t-il se dé-
rouler ?
Trois rencontres sont proposées à tous, concer-
nés ou non par ces diffi cultés. Elles auront 
lieu à 20h30 au Centre diocésain, 41 route de 
Neufchâtel à Rouen. (Entrée libre).

• Mardi 1er mars 2016 : « Veufs ou veuves, 
comment poursuivre notre vocation à ai-
mer ? »
Avec  Michelle Taupin, ancienne présidente 
d’« Espérance et Vie », auditrice au Synode des 
évêques sur la famille. Conférence organisée 
avec le mouvement Espérance et Vie.

• Mardi 8 mars 2016 : « L’âge avance sans 
enfant, quelle est notre vocation ? »
Avec le père Xavier Ley et les animateurs de 
l’accueil des couples en espérance d’enfants 
(paroisse Sainte-Colette des Buttes Chaumont, 
Paris 19e). Conférence organisée avec les 
Equipes Notre-Dame).

• Mardi 15 mars 2016 : « Célibat, céliba-
taires, quel est notre vocation ? »  
Avec  Claire Lesegretain, Grand Reporter au 
service Religion du journal La Croix. Animatrice 
des sessions pour célibataires, auteur de Etre 
ou ne pas être célibataire.

La famille est le lieu même du quotidien dans ce qu’il y a de plus banal mais aussi dans ce 
qui est le plus grand. Jour après jour, dans les gestes les plus ordinaires, c’est là que l’on 
découvre la joie d’aimer et d’être aimé, que l’on soit parent ou enfant. Dans une famille, 
on ne peut pas vivre en solo, recroquevillé sur  ses projets personnels. On est forcément 
dérangé, bousculé par les autres membres. A l’heure où se prépare la XIVe Assemblée 
Générale ordinaire du synode des évêques qui se tiendra du 4 au 25 octobre, beaucoup 
de couples, de familles, de célibataires ont à découvrir ou redécouvrir qu’ils ont une 
vocation et une mission spécifique. Gwenaëlle de Francqueville, membre de la Pastorale 
des Familles nous répond.
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Dans le livret des formations 2015/2016

Un outil  de formation
Suite à la décision de l’assemblée synodale de vivre une année autour de la vocation 
baptismale, le livret devient l’outil de formation pour approfondir sa vocation (voir 
schéma ci-dessous). Il sera proposé aux paroisses et livré avec le prochain numéro 
d’Eglise de Rouen. Une version Calaméo est en ligne sur le site Internet du diocèse.

Première partie du livret : chaque doyen-
nés ou paroisses a la possibilité de proposer 
4 rencontres clé en mains sur le thème cen-
tral de la vocation. Le déroulé des 4 séances 
est contenu dans le livret.

Deuxième partie : pour approfondir une ses-
sion et les propositions de services qui ont 
choisi de s’emparer de cette thématique 
pour proposer des formations sur le thème 
de la vocation. 
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Rencontre 1 :
«Le baptême, un don de Dieu :

une réponse personnelle»

Rencontre 2 :
«Le baptême, un sacrement

qui fait grandir l’Eglise»

Rencontre 3 :
«Baptisés pour transformer le monde ?»

Rencontre 4 :
«Baptisés pour grandir en humanité

dans le Christ»

Avec la session
interdiocésaine :

«La vocation des baptisés»
Père Luc Forestier
22/23 février 2016

Et pour approfondir : Avec les services diocésains :

Catéchèse
Vendredi 2 octobre 2015
Toute vie est vocation ! «Soyez saints comme 
votre Père céleste est saint» (Mt 5,48)

Pastorale des Familles
Mardi 1er mars 2016
«Veufs ou veuves, comment poursuivre notre 
vocation à aimer ?»
Mardi 8 mars 2016
«L’âge avance sans enfant, quelle est notre 
vocation ?»
Mardi 15 mars 2016
«Célibat, célibataires, quelle est notre vocation ?»

Liturgie et Sacrements
Samedi 27 février 2016
Formation pour les équipes de préparation
au mariage.
Samedi 23 avril 2016
Formation pour les équipes de préparation
au baptême.

En doyennés, en paroisses : 4 ateliers

A noter sur votre agenda
Jeudi 5 mai 2016

Les six diocèses de Normandie 
organisent dans chaque diocèse
une marche pour les vocations.




